

## AMUPREV Municipal Partnerships for Violence Prevention in Central America



Proyecto Metamorfosis, oportunidad para fortalecer la prevención de la violencia por medio del cambio de actitud de jóvenes y padres de la Escuela República de Yugoeslavia, San Miguelito, Panamá



El Proyecto Metamorfosis de la Escuela República de Yugoslavia, ubicada en el área del Mamey (Veranillo- Corregimiento Belisario Porras), una zona de alta incidencia de violencia en el distrito, es una iniciativa exitosa en el Municipio de San Miguelito, Panamá. En esta iniciativa han llegado a converger esfuerzos de parte de maestros, estudiantes, padres de familia, Comité Municipal de Prevención de la Violencia (CMPV) y la Policía Nacional, con el objetivo de mejorar la actitud de los niños, niñas, jóvenes estudiantes interactuando con sus padres de familia, para que se conviertan en personas de bien para la comunidad y a la vez se fortalezca la confianza hacia la policía.

Las actividades alrededor de Metamorfosis iniciaron mucho antes, bajo el lema de "Por un Cambio de Actitud," pero gracias a un acercamiento con el CMPV de San Miguelito en 2011, esa iniciativa que fue impulsada para atender la problemática de deserción escolar se ha constituido en una actividad propia del CMPV de San Miguelito.

Para apoyar el objetivo de mejorar la permanencia de los estudiantes en el sistema escolar, con el apoyo del CMPV, se han desarrollado diferentes acciones, que a continuación se reseñan:

## El hermanamiento entre San Miguelito y el Condado de Pinellas, Florida, ha fortalecido el Proyecto Metamorfosis por medio de mejorar la confianza hacia la policía

Cabe mencionar que debido al hermanamiento del Municipio de San Miguelito con el Condado de Pinellas, Florida (Estados Unidos de América), se ha reforzado por medio de talleres y asesoramiento por parte de oficiales de aquel Condado, la filosofía y práctica de policía comunitaria y policía escolar, dando como resultado el involucramiento de la policía en el proyecto Metamorfosis, fortaleciendo así la confianza de la comunidad, en especial de los niños, niñas y jóvenes hacia los oficiales de la policía.



Por su parte la Profesora Rosario Matute de Barranco, directora ejecutiva del CMPV, afirma que una lección aprendida es que "la presencia policial debe proyectarse de otra manera. Por ejemplo, en marzo de 2012, los oficiales del Condado de Pinellas, Florida vieron la participación de la policía en los colegios, vimos como el alguacil señalaba que los agentes de la policía deben verse como ángeles

en la custodia de la seguridad de los muchachos. Ese señalamiento lo tuvieron los policías de San Miguelito por primera vez y me parece que tuvo su impacto. Eso es como hacerse más humano en su gestión como policías", concluyó la Profesora.

La Directora de la Escuela República de Yugoeslavia, Diana Cabezas, al referirse al tema del Hermanamiento con el Condado de Pinellas, Florida, dice que "ve positivo

el hermanamiento, les gusta como llevan el tema de prevención de la violencia y ayuda directa a los centros escolares, ellos nos dan idea diciendo que todo tiene un inicio, debe tener una evaluación media y una final, el logro del objetivo por el cual se implantó."

Ante toda esta situación de deserción escolar provocada por una situación multifactorial, entre ellas la violencia



intrafamiliar, la drogadicción, las pandillas, es que el Comité Municipal de la Prevención de la Violencia está apoyando y desarrollando algunos programas entre los cuales se pueden mencionar: El Programa de Escuela para Padres y la actividad de la Jornada por la Paz.

## Se ha fortalecido el Programa Escuela para Padres

Por otra parte, se ha venido desarrollando una vez al mes, desde el 26 de octubre del año 2011 el Programa de Escuela para Padres que ha contado con el apoyo incondicional de la Directora de la Escuela: Profesora Diana Cabezas. Se han presentado capacitaciones por parte del Comité Municipal para la Prevención de la Violencia en conjunto con el Centro de la Mujer Panameña, organización que forma parte del Comité de San Miguelito y que ha tenido una participación constante en estas capacitaciones.

La Profesora Cabezas al referirse a cómo iniciaron el proyecto afirma que "no trabajamos solo con los niños, trabajamos con los padres, somos una de las



primeras escuelas que trabajamos la escuela para padres, al principio solo venían seis, diez, eso nos alegraba y lo festejábamos con ellos, aportando los maestros para celebrar, fuimos ganando y así empezó a llegar más padres de familia a nuestra escuela."

Pero su éxito no terminó allí, la Profesora Celestina Cortez agregó diciendo que "esta noticia llegó al

Ministerio de Educación y así se hizo obligatorio el asistir a la escuela para padres en todos los centros escolares."

## La realización de Jornadas por la Paz

En otra línea de acción del Proyecto Metamorfosis y como parte de las actividades del CMPV, en la Escuela República de Yugoslavia, se realizó el evento de la Jornada por la Paz en el mes de Abril. En esta jornada se realizaron capacitaciones de valores, intercambio de juegos bélicos por juegos didácticos, juegos bufos, etc. La jornada fue de gran beneficio, tanto para los niños, como para sus padres que participaron en los juegos, además los agentes de la policía estuvieron jugando e interactuando con todos ellos.

Luego del evento, la Profesora Barranco explicó que en el CMPV tomaron la

iniciativa de hacer pedazos los juguetes bélicos que los niños y niñas cambiaron por juguetes didácticos. Con todos esos pedazos lograron hacer una paloma de la Paz, agregando que "como comité queríamos que los chicos supieran que la convivencia de las vacaciones era reforzar valores en la familia, divertirse sanamente, aprovechar para integrar un equipo de jóvenes. Se conviertan en oxigeno del Comité y nos acompañaran



en las actividades de prevención de la violencia." La empresa privada "cedió el Centro Comercial Las Colinas para este evento, ellos nos colaboran en los eventos que organizamos."





En conclusión de la experiencia exitosa del Proyecto Metamorfosis es que a partir de una necesidad particular que tenía un grupo de maestros de la Escuela República de Yugoeslavia, dirigidos por una persona muy entusiasta como es la Directora Diana Cabezas, buscaron apoyo en el CMPV, quienes lo han adoptado como un proyecto sostenible y replicable en donde se ha involucrado la policía, logrando mayor confianza hacia la institución, dejando resultados alentadores para reducir la deserción escolar trabajando con los niños, niñas, jóvenes y padres de familia para educarlos y orientarlos por medio de actividades de sana convivencia que conlleve a lograr un cambio de actitud de todos ellos hacia una vida sana, libre de violencia.